

Determinationen

Sonntag, 28. September 2014

Das Verständnis von Determinationen hat sich, nicht zuletzt unter dem Einfluss der Neurobiologie und Genforschung, gestärkt. Eine neue Art von Biologismus hat sich festgesetzt und beeinflusst das Verständnis von so wesentlichen Konzepten wie das der Person, des freien Willens bzw. der Natur und der Gesellschaften. Das hat seine Geschichte. Dem Darwinismus, auch dem Sozialdarwinismus, standen und stehen gewisse Kulturkonzepte gegenüber. Das prominenteste war der Marxismus, der die gesellschaftlichen Bedingungen als ausschlaggebend betrachtete und die Politik danach ausrichtete. Der Kommunismus lieferte den historischen Beleg eines dramatischen Versagens. Die Milieutheorie, die Klassenkampftheorie, erwiesen sich schlussendlich als untauglich, die eigenen Zielsetzungen zu erreichen. Ein hoher Preis war auf dem Weg zum „neuen Menschen“ zu bezahlen gewesen.

Kolumne „Wort zum Sonntag“, 28.9.2014 von Haimo L. Handl